

No. 44 – Guatemala, Centroamérica, 7 al 13 de noviembre, 2011

La semana en breve

-  Asuntos económicos
-  Asuntos políticos
-  Administración de justicia
-  Asuntos sociales
-  Voto consciente

Otto Pérez Molina, candidato presidencial del PP, fue electo como próximo gobernante del país, con 53.74% de los votos válidos. El futuro mandatario ha anticipado que buscará acuerdos para un pacto fiscal, y que podría designar a kaibiles para combatir el narcotráfico en el país. En el Congreso, la UNE y LÍDER han solicitado la continuidad de los programas sociales, en especial de Mi Familia Progresá, a cambio de apoyar un presupuesto adecuado al plan de gobierno del PP. Cinco diputados actuales, dos reelectos y 10 integrantes del Comité Ejecutivo Nacional de la UNE renunciaron a ese partido por desacuerdos con decisiones tomadas.

Asuntos económicos

Presidente electo propone pacto fiscal. El presidente electo, Otto Pérez Molina, dijo que entre sus planes está un pacto fiscal y un nuevo Impuesto Sobre la Renta (ISR). Refirió que buscará acuerdos con diferentes sectores sociales en torno a un nuevo ISR que no permita la evasión. (08.11)

Envío de remesas creció 5.1%. Los guatemaltecos que trabajan en el extranjero enviaron US\$356.8 millones a sus familias en octubre recién pasado, lo que representa un crecimiento de 5.1% en comparación con las remesas enviadas en octubre del 2010, según reportó el Banco de Guatemala (BANGUAT).

Asuntos políticos

Pérez Molina gana la Presidencia. Con 53.74% de los votos válidos, el candidato del Partido Patriota (PP), Otto Pérez Molina, triunfó en la elección presidencial ante Manuel Baldizón, de Libertad Democrática Renovada (LÍDER), quien obtuvo 46.26% de los votos. El Tribunal Supremo Electoral (TSE) transmitió los resultados en tiempo real, a través de su portal en internet. En las votaciones participó 60.77% de los empadronados. El triunfo del PP fue más notorio en el departamento de Guatemala. (07.11)

UNE y LÍDER condicionan apoyo a presupuesto. Los bloques de la Unidad Nacional de la Esperanza (UNE) y LÍDER condicionaron su apoyo al presupuesto del Estado para el 2012 a que se incluya la continuidad de los programas sociales y la ampliación de Q774 millones para Mi Familia Progresá

(MIFAPRO). La UNE también quiere que se apruebe una readecuación presupuestaria solicitada por el Ejecutivo, por Q965 millones, para concluir el pago a beneficiarios de MIFAPRO en el 2011, a cambio de apoyar un presupuesto adecuado a los planes del PP. (09.11)

PP designa a Stein en proceso de transición. El exvicepresidente Eduardo Stein será el encargado de coordinar el proceso de transición por parte del PP. Por el gobierno de Álvaro Colom, el encargado de la transición será Arnoldo Noriega, asesor presidencial. Por otro lado, Pérez Molina confirmó que Pavel Centeno será su ministro de Finanzas Públicas. También se ha mencionado que Mauricio López Bonilla será ministro de Gobernación y Francisco Arredondo, de Salud. (11.11)

Partidos políticos

Renuncian a la UNE. Los legisladores Roberto Alejos, Cristian Boussinot, Ovidio Monzón, César del Águila y Reynabel Estrada, así como los electos Felipe Alejos y Ronald Arango, renunciaron a la UNE, junto con 10 miembros del Comité Ejecutivo Nacional (CEN) de ese partido, porque no están de acuerdo con varias decisiones que se han tomado en ese partido. (10.11)

Convoca a asamblea. El CEN de la UNE convocó para celebrar, el 22 de enero próximo, su asamblea nacional extraordinaria, en la que se regularizará la organización política, luego de la renuncia de 13 miembros del CEN. Del 20 al 22 de diciembre se realizarán asambleas municipales. (11.11)

Seguridad pública

Kaibiles combatirán narcotráfico. El presidente electo indicó en una entrevista al periódico mexicano El Universal, que usará dos fuerzas élites del Ejército, entre estas los kaibiles, para la batalla contra los cárteles del narcotráfico. (09.11)

Matan a excandidato del PAN en Quetzaltenango. El excandidato a diputado al Parlamento Centroamericano por el Partido de Avanzada Nacional (PAN), Luis Eduardo Franco Flores, murió en un ataque armado en la zona 7 de Quetzaltenango, cuando se dirigía a su residencia. (07.11)

Administración de justicia

Telésforo Guerra pide antejuicio contra presidenta del TSE. La Corte Suprema de Justicia (CSJ) resolvió dar trámite al antejuicio presentado por el abogado Telésforo Guerra Cahn, quien acusa a la presidenta del TSE, María Eugenia Villagrán, de haber anulado sin fundamento la elección de la junta municipal en El Estor, Izabal, del 11 de septiembre. Según el abogado, Villagrán incurrió en falsedad ideológica. Guerra representa a José Joel Lorenzo, candidato municipal por la UNE, quien ganó en los comicios del 11 de septiembre, que fueron anulados debido a los hechos violentos ocurridos en ese lugar. (12.11)

Asuntos sociales

70% de municipios tendrá alcalde nuevo. La Asociación Nacional de Municipalidades (ANAM) inició el proceso de transición y capacitación de los alcaldes electos, de los cuales, 70.21% ocuparán el cargo por primera vez. El objetivo es proporcionar a las nuevas autoridades municipales conocimientos e información necesaria para una administración municipal eficiente y eficaz. (10.11)

Fuente: síntesis de información publicada en Prensa Libre, El Periódico, Siglo Veintiuno y La Hora.

Asociación de
Investigación y Estudios
Sociales

Departamento de
Investigaciones Sociopolíticas

www.asies.org.gt
asies@asies.org.gt